

Le Castor

N°6 nouvelle série mars 2006- fanzine trimestriel gratuit de l'AHQP
Association des habitants du quartier Pajeaud des Baconnets et du Parc Heller

2006 une bonne année pour la banlieue !!

Cette partie de la mégapole Parisienne ou nous habitons s'appelle la banlieue. Nous connaissons le monde par les médias. Ils sont le lieu de la vie politique apparente. Simplificatrice et lointaine. En 2005, les médias nous ont donc appris qu'une centaine de véhicules incendiés chaque jour était une situation « normale ». Comme les centaines de victimes de violences conjugales. Comme les milliers de victimes de la violence routière.

Notre quartier, comme toute la banlieue, est particulièrement touché par ce phénomène d'éloignement de la réalité. Nous apprenons la vie de nos voisins par la télévision. Nous découvrons leurs passions par internet. Si l'on n'y prend pas garde, cette situation d'irresponsabilité pourrait ouvrir la porte aux états d'exceptions, aux régimes autoritaires, aux dictatures. D'ailleurs, aux dernières élections présidentielles, les partisans de ce type de régime ne sont-ils pas arrivés en deuxième position en France ?

Une des réponses possibles face à ces violences concurrentes est d'organiser la vie quotidienne autour de valeurs comme la solidarité, la culture, le droit au travail, la liberté, le respect de la planète.

Les habitants du quartier ont obtenu un progrès certain sur la violence routière : la zone trente progresse, plusieurs rues sont déjà équipées de panneaux de limitation. Il reste encore à appliquer le cinquante sur les axes principaux notamment rue Pajeaud entre le Pont de pierre et le centre commercial de la Bièvre et donner aux habitants du quartier la possibilité réelle de circuler à vélo!

S'arrêter au passage protégé est le premier signe de solidarité de l'automobiliste pour son voisin piéton.

Soirée du solstice Villa Yvonne

En cette fin mars, le ciel est bas, gris, triste.

Mais le printemps reviendra, c'est sûr, et avec lui, entre autres, notre soirée du solstice qu'entre voisins nous organisons chaque année, depuis 1994, au fond de notre impasse, villa Yvonne.

On a le temps d'y penser, d'autant que ce n'est pas compliqué : chacun y vient avec du liquide, du solide, sucré, salé...

Pensez-y dans votre quartier, votre rue, immeuble...

Il y a une date officielle mais nous, nous avons conservé la date prise au début : avant dernier dimanche de juin. Sauf concurrence déloyale, comme l'an dernier où Alan Stivell a provoqué quelques escapades !!

Le dimanche, c'est pas mal : pas de réunion de famille, de soirée spectacle, on rentre un peu plus tôt de WE et les vacances sont proches.

A réfléchir puis à initialiser dans votre rue ou dans votre immeuble ? Faites-le savoir !

Café-philo des Baconnets de l'AHQP

Le bar-restaurant Les Pâquerettes change de mains. Nous souhaitons la bienvenue aux nouveaux propriétaires et nous espérons y reprendre les activités du café-philo. Contact cdomine@club-internet.fr

Quand le cirque va à l'école !

Depuis que l'espace cirque s'est implanté dans notre quartier, des échanges avec l'école Pajeaud voient peu à peu le jour.

Notre quartier a en effet la chance de pouvoir assister aux répétitions. Il y a des répétitions ouvertes au public et d'autres ouvertes à l'école. L'année dernière par exemple toute l'école élémentaire Pajeaud a été conviée par la compagnie « Les nouveaux nez ». Ce qui a été très riche d'intérêt pour les élèves.

Cette année certaines classes ont pu assister à la répétition du spectacle des « Arrosés », puis à une répétition proposée par la compagnie installée depuis le mois de décembre.

Ainsi, cette proximité du monde du cirque influence l'école dans le choix de ses thèmes pédagogiques. Surtout lorsque les enfants des artistes fréquentent notre école le temps des répétitions et des représentations de leurs parents.

On se souvient avec enthousiasme du spectacle de fin d'année de l'école maternelle l'an dernier (époustouffant) où chaque classe s'est appliquée à présenter un numéro de cirque.

On peut saluer également l'intervention de l'éducatrice sportive de l'école (animatrice de l'école du cirque/e.m.s le mercredi) qui initie les élèves de l'école élémentaire à un travail très précis (jonglage, acrobaties etc...) et organise des spectacles de très grande qualité avec les élèves de l'école.

Bravo pour ces initiatives !

Assemblée Générale le vendredi 24 mars 2006 à 20 h
au club-house du stade Georges Suant
165 avenue François Molé

Interconnexion TGV Massy – Valenton :

Deuxième marche des riverains

dimanche 2 avril 2006

à l'appel du CDR MaVal !

Le déraillement du projet de RFF a-t-il réellement commencé ?

Depuis la fin de la concertation et l'opposition massive des Antoniens au projet de Réseau Ferré de France (RFF) qui vise à augmenter considérablement le trafic ferroviaire de TGV et fret sur les voies du RER C entre Massy et Valenton, la réaction de la région IDF était très attendue dans l'espoir de rebâtir un espace de dialogue élu/citoyen faisant défaut jusqu'alors.

Lors du vote du budget 2006, un amendement élaboré par l'exécutif régional concernant le projet de Massy-Valenton a été adopté. Il préconise une **étude indépendante** pour une meilleure insertion du projet de RFF au milieu du tissu urbain existant en ciblant tout particulièrement **l'enfouissement des voies** comme alternative technique. L'amendement vise également à associer les riverains comme acteur à part entière dans l'élaboration des choix stratégiques, ce qui tranche radicalement avec les méthodes de mise devant le fait accompli pratiquées jusqu'alors par l'Etat et RFF.

S'agit il là d'une stratégie conjoncturelle pour contenir l'hostilité des riverains, ou bien d'une réelle reconnaissance de la **légitimité et de la pertinence de l'expertise citoyenne** prononcée sans appel par 3500 avis à l'égard d'un projet minimaliste, nuisible et sans perspectives, conçu par la haute technocratie à l'abri des enquêtes publiques et des interrogations dérangeantes des riverains ?

En attendant les réactions d'autres associations riveraines très concernées, les premiers avis commentant cette nouvelle donne sont très partagés quant à la teneur, la consistance, la cohérence et la portée de cet amendement dont les contours encore trop flous ouvrent la voie à toutes les spéculations, des plus optimistes aux plus pessimistes.

Dans son positionnement, l'amendement régional opère un compromis difficilement conciliable. S'il reconnaît implicitement le droit aux riverains à un environnement digne, il n'apporte aucune remise en cause au principe d'un tracé ferroviaire d'envergure européenne pour le TGV et le Fret en pleine ville, pourtant largement contesté lors de la concertation.

Pour les riverains, **aucune augmentation des nuisances ne peut être tolérée. Une étude de faisabilité**, de préférence indépendante s'avère donc indispensable pour épuiser toutes les possibilités d'insertion dans le tissu urbain existant, comme le préconise l'amendement. Mais sans vouloir être pessimiste, le pari est très risqué compte tenu de la densité de l'urbanisation, de l'imbrication des voies du RER B et C, et surtout du fait , qu'aucune solution technique ne peut diminuer **les nuisances du Fret, et ce, de l'avis même de RFF**. Et c'est précisément l'augmentation de ce type trafic avec la libéralisation des échanges qui sera amené à se développer sur cette ligne, **notamment la nuit !**

Un autre message fort exprimé par des milliers d'Antoniens lors de la concertation c'est la volonté de **préserver et d'améliorer le transport en commun sur la ligne C**. Or, l'augmentation de la mixité du trafic sur la ligne Massy-Valenton prévue dans le projet de RFF au profit du transport interrégional, aggrave considérablement le fonctionnement du RER C, qui de ce fait, devient de plus en plus aléatoire sans aucune perspective d'amélioration des fréquences de desserte pendant les heures de pointe. De ce fait, Il est hautement souhaitable que l'étude indépendante préconisée par l'amendement sera étendue pour **évaluer l'impact de l'augmentation du trafic interrégional sur le bon fonctionnement du transport en commun francilien**.

Sur la consistance de l'amendement, il convient de rappeler que toute démarche ne peut puiser sa légitimité qu'en respectant les messages formulées par des milliers d'Antoniens lors de la concertation. Il est extrêmement réducteur de focaliser le débat sur le problème d'insertion sans aborder la **problématique de l'interconnexion Sud**, pourtant indispensable pour un développement durable du transport ferroviaire qui devra être envisagé en site propre et en dehors des zones urbanisées.

Une question qui ne tardera pas à faire son apparition c'est notamment l'avis des autres acteurs du projet de RFF, à savoir, l'Etat, les Régions de l'Ouest, et surtout RFF. Sont-ils d'accord sur le principe de cet amendement qui nécessitera à terme **un budget beaucoup plus conséquent** pour l'insertion de cette ligne, ligne qui en soi n'offre qu'un intérêt extrêmement limité pour le développement à long terme du transport ferroviaire ? Toutefois, le lancement de l'étude indépendante, suppose qu'un minimum de précautions a été pris par l'exécutif Régional pour éviter un **passage en force** du projet de RFF notamment pour le **passage à niveau**, ce qui viendrait vider l'amendement de toute sa substance et décrédibiliserait durablement la Région IDF dans la gestion de ce dossier.

Le rassemblement de 150 riverains organisé autour de la galette des rois le 7 janvier 2006, à l'initiative du Comité de Défense des riverains de la ligne Massy-Valenton (CDR Ma Val) avec le concours des commerçants de Fontaine Michalon témoigne d'une réelle **volonté citoyenne de s'opposer au passage en force** du projet de RFF conçu au détriment de la vie d'un quartier et sans le moindre souci d'insertion de la ligne Massy-Valenton dans le tissu urbain existant.

Les riverains ont su communiquer des messages forts lors de la concertation et lors des différentes manifestations citoyennes organisées. Le prochain rendez-vous est déjà fixé pour une **nouvelle marche des riverains le dimanche 2 avril 2006** à l'appel du CDR MaVal !

Le 20 novembre 2005, un de nos voisins membre de l'AHQP a écrit au maire d'Antony. Nous publions son courrier. A notre connaissance il n'aurait pas encore reçu de réponse.

Monsieur le Maire,

Le quartier Baconnets / Noyer Doré connaît et va connaître de profondes mutations ; l'un des enjeux majeurs est d'améliorer le lien entre ce quartier et le reste de la ville et vice-versa.

Certes, le centre sportif et culturel Lionel Terray attire de nombreux Antoniens mais on peut par exemple s'interroger à cet égard de la pertinence des choix antérieurs. Ainsi, le nouveau Conservatoire aurait pu être opportunément implanté près de la place des Baconnets, la ville réalisant alors un geste urbain aux multiples dimensions : politique, écologique et culturelle favorisant le lien social, l'accessibilité et le commerce local. Tout le monde en convient, l'emplacement retenu sur la RN20 ne présente aucun atout sur ces dimensions.

La qualité de vie d'un quartier, celle de ses habitants et usagers, tient aussi à la qualité des « petits » aménagements utilisés au quotidien. Il en va ainsi de l'escalier qui descend du pont des Baconnets au parking de la gare et de la piste cyclable voisine : cet escalier est trop étroit (premier défaut) et son débouché sur le parking n'est pas aménagé pour permettre le cheminement des piétons, notamment lorsque le parking est rempli de voitures, les piétons devant alors slalomer entre les véhicules (deuxième défaut) ; enfin la continuité du chemin piétonnier n'est pas assurée ni vers l'allée de l'Herbier ni vers la rue Pierre Vermeir (troisième défaut).

Le problème est similaire sur le chemin piétonnier et cycliste qui part du parking vers le carrefour de la rue des jardins : un aménagement permettrait de donner plus de confort à l'usage de ce chemin et de faciliter ainsi les déplacements pédestres et cyclistes.

Je ne doute pas que les élus et services municipaux saisiront l'intérêt d'un aménagement de ces lieux fréquentés tout à la fois par les habitants du quartier Pajeaud, ceux des Baconnets, les collégiens d'Anne Frank, les étudiants de l'IUFM et les personnes utilisant les équipements collectifs voisins (allée de l'Herbier, stade Georges Suant, Espace Cirque, ...). Pour mener à bien les réflexions afférentes avec les usagers, des échanges seraient utiles, tant avec l'Association des Habitants du Quartier Pajeaud qu'avec les associations de parents d'élèves du collège Anne Frank.

A une autre échelle, concernant le futur équipement collectif situé aux Baconnets, je pense que la concertation avec les habitants des quartiers voisins et les différents partenaires devrait être entamée de façon ouverte et résolue afin que cet équipement réponde au mieux aux attentes et besoins actuels et que les futurs utilisateurs s'en sentent déjà concernés. Il faudra également se demander comment cet équipement sera au service de toute la ville et invitera les habitants des autres quartiers à y venir, compte tenu de la facilité d'accès depuis les 5 autres gares RER B de la ville.

Restant à votre disposition pour ces dossiers, je vous prie d'agréer, Monsieur le Maire, l'expression de mes respectueuses salutations.

Laurent MAHIEU
Habitant du Quartier Pajeaud

Nous vous invitons à venir consulter nos archives sur le site internet de l'association : <http://ahqp.free.fr>

Le site est en cours de réaménagement et de nombreuses améliorations vont être effectuées d'ici peu pour vous permettre de rentrer en contact de manière simple directe et rapide avec tous les membres de l'association, ainsi que tous ceux qui le désirent.

Nous sommes à la recherche d'aide et de suggestions pour ce site et de bonnes volontés bénévoles pour nos activités

Notre association aura bientôt trente ans
On nous demande souvent quoi faire avec notre association. Les projets auxquels vous pourriez participer

Le café-philo

Un spectacle pour les enfants avec animation
Une soirée dansante

La réalisation d'un film à diffuser sur Internet et en projection dans le quartier

Un concert en plein air ou en salle

Une randonnée en Ile de France

La création d'une micro-banque de financement de la création d'entreprise

Un chantier de développement nord-sud

Du soutien scolaire

De l'échange de savoirs

L'édition d'une bande dessinée

Et plus si vous le voulez...

en nous contactant à cdomine@club-internet.fr

L'Almanach de la Bièvre

Édité par les « Amis de la Vallée de la Bièvre », et renouant avec la tradition des almanachs locaux interrompue pendant un siècle en Ile de France, l'édition 2006 est encore en vente à la Librairie du Parc Heller.

Le Castor est édité par l'Association des Habitants du Quartier Pajeaud

AHQP 14 rue du Coteau 92160 Antony

Directeur de la publication Christian Dominé imprimé en France par Copy production

cdomine@club-internet.fr